

DIARIO CONSTITUCIONAL de Palma de Mallorca.

JUEVES 27 DE JULIO DE 1837.

San Pantaleon mártir.

ESPAÑA.

Valencia 11 de julio.

Días hace que habían los facciosos hecho cundir la voz de que vendrían á interrumpir la ceremonia de la jura de la Constitución, y perturbar la alegría y satisfacción pública. Sin embargo el día pasó, la ceremonia se verificó sin novedad, y siguió su marcha el festejo con la mayor tranquilidad teniendo Valencia al pretendiente á seis leguas de sus muros: La función estuvo muy concurrida, tanto por la mañana en la Catedral, como por la tarde en la Alameda. La Milicia nacional formó por completo, y despues del cumplimiento del programa, desfiló en columna de honor por delante del Esco. Sr. 2º cabo, y terminó el día con iluminación, y músicas en los parages mismos donde el domingo anterior se verificó la promulgación del Código de 1837.

Segun partes de Castellon de la Plana, recibidos en la mañana de este día, resulta que aquella capital sigue con el mayor entusiasmo, habiéndose aumentado los medios de defensa y entrado en la misma el batallón de Saboya y las municiones que conducía. Que á las dos de la madrugada del día 8 empezaron las guerrillas á tirar por la del Calvario, y al romper el día se habían apoderado los rebeldes de la iglesia del Campo Santo, donde trataban fortificarse, habiendo desalojado dicho punto en razón á habérselles disparado un cañonazo de á 16. La compañía incendiaria acudió al momento con hachas y camisas embreadas y prendió fuego al edificio, continuando el de guerrillas hasta las diez de la mañana: se les mató alguna gente y se quemó el convento de capuchinos, estramuros, punto de donde los enemigos podían causar algun daño, y asimismo dos alquerías que impedían los fuegos. Por la tarde se les hicieron tambien algunos muertos y cogió un caballo, habiéndose reunido la facción al oscurecer por la parte alta del Calvario, sin que haya sido posible observar el punto á que se dirigía, á pesar de que las varias partidas de caballería que se veían en diferentes puntos, hacían creer si situaban en un bloqueo mas ó menos perfecto. La noche fué tranquila excepto algunos pequeños reconocimientos hechos á los puntos, y á las cinco de la mañana del 9 empezaron á desfilár como cuatro batallones enemigos, aproximándose á la plaza algunas guerrillas. A las once del mismo, la facción en fuerza de 6 á 7000 hombres desplegaba al parecer para tomar el camino de Onda, llevando de 400 á 500 caballos y mucho bagage. El espíritu público en aquella capital continúa inalterable, y la población no sucumbe á toda la facción reunida del pretendiente, sea cualquiera su fuerza, estando todos decididos á enterrarse antes bajo las ruinas de un pueblo eminentemente liberal.

El buen sentido y decisión en que se encuentran todos los pueblos de esta parte, asegura el éxito de las armas nacionales, y vencerá á los rebeldes de que no les queda otro recurso que sucumbir ó continuar su vergonzosa fuga, tan cerca ya de ser cortada por las tropas que deben salir es al encuentro.

Han llegado los dos correos, el del viernes y el de ayer. Su contenido se reduce á dos circulares á los gefes políticos, á fin de que por todos los medios que estén á su alcance, y echando mano de todos los recursos posibles, procuren contribuir por su parte al estérmino de la facción.

Sobre la expedición carlista de Castilla insinuaban los periódicos del viernes algunos rumores de haberia verificado ocho batallones, pasando el Ebro por las Encartaciones; pero afortunadamente no se han confirmado, y segun cartas, se les ha impedido la ejecución del proyecto por el activo baron das Antas, que les iba á los alcances con fuerzas muy superiores.

La siguiente nota sobre la fuerza con que se presentó el pretendiente delante de esta capital, se nos ha comunicado por conducto fidedigno, con la circunstancia de haber alguna exageración por carta de mas en el número de la gente que en dicha nota se asigna á cada cuerpo.

Noticia de la fuerza que lleva el pretendiente.
4 batallones de navarros con sus familias 2000 los mas
4 alaveses: 12 compañías en su totalidad 2400
1 batallón de granaderos 350
1 batallón de aragoneses. 350
4 batallones de Castilla de los que al 2º teniente como drá 300 plazas y los otros á 300
Pasados de la legión argelina sin armas 46
2 compañías de la Guardia Real 200
Total. 6746

Guardia de Corps.
1 escuadrón de Manotín 90
4 escuadrones de Castilla 300
2 escuadrones de Tarragual 200
1 escuadrón de alaveses. 130
Escolta del infante 50
Idem de Moreno 23
Total. 845

Con este cuerpo de ejército viene Cabrera que parece tiene 5 batallones con 850 plazas cada uno. 4250
4 escuadrones de caballería, los tres de mal pergenio con. 450

Notas. Un batallón de aragoneses con fuerza de 300 hombres de que habia quedado reducido desde mas de 1000, que sacó de Navarra, se marchó con Quilez al Aragon. El hoy es el D. Carlos necesita para resguardar su miedo de cuatro á seis batallones.

La primera division la manda Sanz, la segunda Sopenana, y la tercera Cuevillas. Wienen en la comitiva el obispo de Leon, ministro de la guerra, Berdes y Cabañas, August. de Saint-Silvain, que Carlos le nombró baron de los Valles, Merino, Zabala, Villareal, y un príncipe prusiano. Gomez está preso.

Relacion de los principales secuaces que acompañan al pretendiente.
D. Sebastian. General Moreno. Id. Villareal. Id. Madera. Príncipe Linosquí. General Pineiro. Conde del Prado. Merino. Zabala. Cabrera. Tres idem de division.

Intendentes. Zerpaquí y Freyre. Arizaga y Morales. General de artillería; Urrutia.
Brigadieres. García Bóveda. Lardizabal. Gabarre. Delpan. Cabañas y su hermano.
Gobernadores. Barona. Aldabe. Géyre. Pizarro. Osuna.
Interventor, Tesorero y Auditor. Labarga y Barroz, oficiales de secretaría.

Gobierno político superior de la provincia de Valencia.
Los Valencianos: Catorce años han trascurrido desde que defendisteis el recinto de esta capital contra hordas innumerables de facciosos, y la noble divisa que distingue los pechos de los hombres de aquella época trasmite á la nueva generacion un ejemplo de lealtad y de constancia.

Apenas habrá acto de mi vida pública que satisfaga mas los sentimientos de mi alma como el de haber colocado por mi mano poco tiempo hace aquella honrosa señal sobre corazones que no palpitaron entre el fuego de los enemigos, y arrojaron denodados el conflicto y la muerte.

Diez años de despotismo no han alterado vuestra condicion generosa; y la juventud que á nuestra vista ha crecido, ha heredado ó con la sangre ó con la educacion la idea gloriosa de sacrificarse por su patria y por la libertad.

Una prueba insigne nos ofreció en los campos de Chiva, y si el príncipe rebelde, que arrante y fugitivo ha vagado infructuosamente

por cuatro provincias, se acercase en sus desconcertadas correrías á los muros de esta capital, veria ondear orgulloso el pendon de ISABEL II defendido por hombres que prefieren la muerte á la servidumbre y al vilipendio.

Las autoridades de la provincia y de la capital han tomado cuantas disposiciones oportunas les ha dictado su celo para proveer á los defensores del trono legitimo y de la libertad, de cuanto pueda necesitarse para combatir y vencer á nuestros enemigos. Considerable número de tropas leales mandadas por gefes acreditados y valientes se hallan en puntos importantes é inmediatos.

Ciudadanos, union, firmeza y valor os recomiendo y exige vuestro gefe político.

Valencia 11 de julio de 1837.—Andrés Visedo.

NOTICIAS DE LA ESPEDICION.

Dia 12 por la mañana.

Esta noche ha pernoctado el pretendiente en Burjasot, á tres cuartos de hora de esta capital. Su gente ha acampado en las llanuras y pueblos vecinos. Desde la muralla se descubrian muchas hogueras ocupando un largo espacio hasta cerca de Torrente. Se han mandado iluminar los pueblos de orden de Cabrera. La exaccion de raciones y dinero ha sido exorbitante.

Esta mañana seguan en las mismas posiciones. Se han corrido hácia los pueblos de la derecha del rio, ocupando algunos caserios al alcance de la artillería, tales como el huerto de Juliá, y otros.

Se han presentado algunos facciosos en esta ciudad en dos ó tres grupos, y tres prisioneros que se han hecho. El total asciende hasta ahora que es mediodia, á diez ó doce. Se espera se presenten muchos mas.

Idem por la tarde.

El enemigo se mantiene en los mismos puntos. Son las cinco de la tarde, y se nota movimiento en sus masas; parece que van formando. No hay novedad.

A las cinco y media.—La faccion de Tallada y Esperanza ha hecho incursion en los pueblos de Alcácer y Picasent, á una legua al Sur de esta ciudad, con direccion á Catarroja. Van robando y talándolo todo.

La ciudad sigue tranquila y vigilante. Los ánimos prontos y dispuestos á todo evento. El espíritu público entusiasmado. La Milicia nacional sobre las armas por mitad, alternando por medios batallones.

Dia 12.—A las seis de la tarde.—Acaba de dar fondo la fragata inglesa *Barham*, de 50 cañones, un bergantín de guerra y varios trasportes, conduciendo á bordo la brigada de Borso. Este valiente gefe ha desembarcado solo y ha venido á la ciudad. Se ha dado orden de suspender el desembarco.

A las seis y media.—Se dice que los facciosos intentan impedirlo, á cuyo efecto destacan fuerzas por delante de estas murallas con direccion al Grao.

A las siete.—En este momento rompe la banda de tambores del Principal tocando á generala. La Milicia nacional acude á sus puestos, y se distribuye por la muralla. En poco rato queda esta coronada, y las piezas á punto de hacer fuego. Tres cañonazos de la Ciudadela dan la señal de alarma. Reina el mayor entusiasmo y alegría. La plaza de S. Francisco se ve llena de forasteros y emigrados de los pueblos, unos armados otros para ser armados, segun la prevencion hecha de antemano. Todos están ansiosos por venir á las manos con el enemigo.

A las siete y media.—La partida del valiente Truquet está batallándose con los facciosos en la calle de Murviedro, al otro lado del puente de Serranos. La canalla ha entrado en las casas por las espaldas que dan al llano de la Zaidía, y hace un fuego vivo y sostenido. Los bravos de Truquet, junto con algunos de la invencible brigada de Borso, pelean á cuerpo descubierto. Se va aumentando el número de facciosos, y la partida viene á ponerse bajo el tiro de cañon de esta ciudad. Las troneras han saludado con algunos tiros la aparicion de unos pocos facciosos en la plazuela de Sta. Mónica, á la cabeza del puente de Serranos. Por fin se han retirado, y no ocurre novedad. La pérdida de nuestra partida ha sido, segun hemos podido averiguar, de 2 muertos y 6 ó 7 heridos, de ellos algunos de gravedad. La del enemigo ha sido mayor, pues desde la muralla se han visto caer algunos, entre ellos un oficial de caballería en el mismo puente, cuyo caballo espantado corrió hacia donde estaban los rebeldes.

A las ocho y media.—Toda la ciudad está iluminada. El entusiasmo y serenidad aparecen en los semblantes de todos. El general segundo cabo recorre incesantemente los puntos, y da sus disposiciones. El ayuntamiento y Diputacion provincial siguen en sesion permanente. A la casa de la ciudad acuden á alistarse y pedir armas crecido número de sugetos honrados y ciudadanos beneméritos que no pertenecen á las filas de la Milicia nacional. Numerosas rondas y patrullas cruzan la ciudad en todas direcciones. Reina la mayor tranquilidad. La gente sentada á las puertas para disfrutar del fresco de la noche, conversando alegremente da á la iluminacion un aspecto de fiesta y regocijo público.

Dia 13.—A las tres y media de la madrugada.—La diana ha comenzado rompiendo todas las bandas de tambores, cornetas y músicas militares, ejecutando estas todos los aires patrióticos, y haciéndoles eco infinitos vivas á Isabel II y á la libertad, que resuenan en el ámbito de la muralla.

A las nueve.—La noche se ha pasado sin novedad. El enemigo

ocupa las mismas posiciones que el dia anterior, en Burjasot y pueblos inmediatos. Sin embargo, los portales de Mar y Real se han abierto, y entran segun costumbre los labradores á vender al Mercado.

A las diez.—El enemigo hace movimiento; se nota agitacion en sus masas. Va formando á toda prisa, y emprende la marcha todo el grueso de Burgasot en direccion á Paterna, con el objeto sin duda de pasar el Túria por el puente de Cuarte. Se advierte grande polvareda por el camino real de las Cabrillas hácia Chiva.

A las diez y media.—Acaba de desembarcar la brigada de Borso, y se espera de un momento á otro. Se cree que el movimiento del enemigo se deba á la aproximacion del general en jefe del ejército del centro que pernoctó esta noche en Liria, á cinco leguas de esta capital.

Desde las ocho de esta mañana se ha retirado á descansar la mitad de la fuerza de la Guardia nacional que estaba sobre las armas, quedando la otra de reten.

A las once y media.—Además de los que insinuamos en el número de ayer, son siete mas los presentados, de ellos cinco navarros.

A la una.—Entra en este momento la brigada de Borso, y se aloja en la ciudad.

A las cinco.—Las tres divisiones del ejército rebelde se dirigen hácia Chiva á seis leguas de esta capital, en la carretera de las Cabrillas, segun se descubre desde el Miguelere por las tres columnas de polvo, que describen otras tantas líneas convergentes hácia aquel punto. Igual direccion parece que toman las partidas de la faccion de Tallada, que ocupaban los pueblos del camino real de Madrid.

A las seis y media.—Se descubre mucho polvo en la direccion que llevaba la faccion esta mañana. No se sabe si son tropas nuestras, ó los rebeldes que retroceden á la aproximacion del ejército del centro.

Los pasados hoy, casi todos navarros, ascienden á 24. El general 2º cabo ha destacado partidas por la huerta á fin de que recojan los muchos que hay deseando presentarse, y que no lo verifican temerosos de ser mal recibidos.

En la escaramuza que sostuvieron los intrépidos patriotas de Truquet, dos labradores de esta huerta dieron un ejemplo raro de serenidad y valor. Colocados tras uno de los pilones del puente de Serranos, sostuvieron por espacio de media hora un fuego bien alimentado é incesante contra los que aparecian al otro lado del puente, disparando el uno mientras cargaba el otro, con una sangre fria é inmovilidad admirable.

De la verdad de la siguiente anécdota nos salen garantés sugetos fidedignos, remitiéndose á relacion de testigo ocular. No cargamos con la responsabilidad de su aserto.

La alarma tuvo principio de haber unos individuos de la partida de Truquet ocultos entre unos cañamos, disparado y muerto á un edecán de Cabrera, el cual se entretenia en ver como trillaban la mies algunos labradores. El tiro esparció la alarma. El pretendiente que se hallaba á la sazón sentado á la puerta de la iglesia de Burjasot, fumando un cigarro, creyó que todo el mundo venia sobre él y se levantó azorado, preguntando que era aquello. En esto llegó Cabrera con precipitacion, y llevando un caballo para él, y un mal jaco para su hijo, les hizo montar para salir al llano y descubrir terreno. El paciente y grotesco monarca puso un pie en el estribo, envolvió la izquierda en la clin del caballo, asió el arzon con la derecha, y al subir dijo exhalando un suspiro: *Esta es corona de espinas.*

Si es cierto lo referido, será la primera verdad y discrecion que el necio haya proferido en su vida.

La ciudad sigue en este momento disfrutando de una quietud y tranquilidad admirable. Descansando en el celo de las autoridades militar y civil, y en el valor y vigilancia de su valiente Milicia nacional, se entrega á todas las dulzuras de la paz y alegría, y nadie que recorra sus calles dirá que hace seis horas tenia sobre sí un ejército de 20,000 hombres. Mas qué mucho, si igual aspecto ofrecia cuando los tenia delante? La nube ha pasado por ahora.

Dia 13.

Al anochecer.—El movimiento de los rebeldes se ha fijado ya hácia Chiva y Cheste. La Milicia nacional se ha retirado, quedando solo retenes en los puntos correspondiente, y centinelas en todo el ámbito de la muralla. Toda la ciudad disfruta del sosiego y calma mas completa.

Dia 14.

Parece que el pretendiente ha pernoctado en Chiva, y dicen que sigue la faccion espedicionaria en los mismos puntos.

A las nueve.—El ejército del centro está á la vista; y se aloja en Cuarte y demas pueblos circunvecinos á una hora de esta capital.

A las once.—Acaba de entrar el general en jefe D. Marcelino Oráa con una escolta de caballería, para conferenciar con el general segundo cabo, y tomar sus disposiciones relativas á la persecucion del pretendiente.

A las cinco.—El general en jefe sale á unirse con su ejército, y junto con él, el bravo brigadier Borso con toda su gente.

A última hora.—Siguen los presentados, la mayor parte navarros, cuyo número hasta la hora presente pasan de 50, y se esperan muchos mas.

La faccion de Tallada y Esperanza hizo ayer 13 una incursion vandálica en los puebls de la ribera del Júcar, penetrando hasta las inmediaciones de la Albufera y Pinedo, y en puntos que por de difícil retirada habia hasta ahora respetado. Son fuera de todo cálculo y exageracion las tropelías, insultos, rapiñas, vejaciones y maltratamientos que ha ejercido aquella canalla descreida y salvaje en las infelices, pacíficas y ricas poblaciones que ha invadido. Los desgraciados, de los cuales á algunos han arrebatado la camisa que llevaban puesta, levantan los ojos y manos al cielo, clamando venganza contra tamañas atrocidades.

— La faccion de Serrador sitió á Lucena y el Castillo en la noche del 10.

En la mañana del 13 abandonó la caballa el sitio de los citados puebls Lucena y Castillo, de los cuales se destacó alguna fuerza, picándoles la retaguardia.

El obispo de Oriñuela y el vicario general pasaron por Alcora á Onda y el 12 volvieron atras. Se cree estan en las Useras.

— A las siete de la tarde del mismo llegó el brigadier Sanchez á Benaguacil, de de Murviedro con la fuerza de su mando. habiendo hecho prisioneros á su paso por Náquera los rebeldes que á continuacion se espresan con sus caballos, sables, lanzas y demas pertrechos de guerra.

José Antonio Lacuesta, factor de la segunda division. Genaro Esparza, cabo 2º del 1º de Navarra. Manuel Bolea, individuo de id. Francisco Echari, id. Manuel Bustos; id. Manuel Arrastian, id.

Excmo. Sr.: Cumpliendo con las instrucciones que V. E. me tenia dadas, me situé en la calle de Murviedro con la fuerza de mi mando el dia 9 del actual; sostuve sin haber alteracion notable dicho punto hasta las 11 en que el enemigo trató de hostilizarme, pero dejé burladas sus inicuas tramias: Como á cosa de las once de dicho dia dispuse una salida con objeto de aprehender la avanzada que tenia sobre Beniferti, y aunque no se consiguió el todo, quedó en el campo el oficial que la mandaba: Regresé á dicho punto donde permanecí tranquilo hasta las cinco de la tarde en que tuvieron la osadia de llegar hasta las monjas de S. Julian, un titulado príncipe y dos capitanes. Con esta noticia me enardecí, y marché á dicho sitio, hubieron cobardes, y les seguí hasta Borbotó, donde mas sereniado conoci tenia alguna trama para sorprenderme. No me equivoqué, pues á poco salieron quintuplicadas fuerzas que la mia, de infanteria y 80 caballos. Hice una retirada muy precipitada, con la que conseguí no con poco trabajo llegar un momento antes que la canalla á la relatada calle, en la que me hice fuerte, y palmo á palmo les disputé el terreno; hasta que como se hiciese de noche y se me concluyesen las municiones me fue preciso replegarme á la capital. Por conducto de una porcion de presentados del batallon de guias del rey de los frailes: "único apoyo que le queda," he sabido que las fuerzas que me atacaron lo fueron 4 compañías de dicho batallon y dos del facineroso Cabrera, con este á la cabeza, un titulado príncipe y un general frances. Triunfirato que luego despues quedó en S. Antonio por el acertado fuego que se les dirigía. Mi pérdida ha consistido en dos muertos y cuatro heridos, dos gravemente, la del enemigo segun relacion de dichos pasados y de varios paisanos ha consistido en ocho muertos y diez heridos, entre ellos el capitán ayudante de Cabrera y dos oficiales que me aseguran estan de gravedad. Todo lo que pongo en noticia de V. E. en cumplimiento de mi deber. Dios &c. Valencia 13 de julio de 1837. — Antonio Truquet Ara. — Excmo. Sr. 2º cabo de los reinos de Valencia y Murcia.

Dia 15.

A la una de la noche ha salido de Cuarte la brillante columna de Oráa con resolucion de alcanzar y atacar al enemigo que segun los avisos seguia en Chiva camino de las Cabrillas.

En este momento que son las ocho se está oyendo un fuego muy vivo y sostenido por aquella parte, lo cual da á entender se ha empeñado la accion.

Á las diez. — El general en jefe ha atacado á los facciosos cerca del rio Ampués, cuya posicion le han disputado y han sido desalojados de ella.

Á las once. — El fuego se aumenta, y van llegando á Cuarte algunos heridos ncestrros.

Á las cinco de la tarde. — El fuego ha continuado alejándose, lo cual indica que los enemigos se baten en retiradas. He aqui lo que sabemos de cierto en el particular. Los facciosos rechazados de sus primeras posiciones, se han hecho fuertes en Chiva. Dos veces los han atacado nuestras tropas, y otras tantas han sido repelidas; pero á la tercera han cedido y emprendido su retirada hacia las formidables posiciones de las Cabrillas. Se han pasado dos compañías de alaveses á nuestra columna. La mortandad ha sido horrorosa. Por nuestra parte tenemos herido al bravo

comandante Darando, segundo de Borsó; y algunos otros gefes.

Corre muy general y válida la voz de habérseles hecho 400 prisioneros, y derrotado completamente un batallon navarro que se empeñó en resistirse; ademas de dos batallones que tambien se han pasado.

— Son las siete de la tarde y aún dura el fuego. Las noticias que van llegando aunque no oficiales, todas presentan un carácter favorable; y esto ya es mucho. Aguardamos con impaciencia el resultado.

Valencia 16 de julio.

Nuestro general Oráa y las valientes tropas derrotaron ayer completamente á las del pretendiente en Chiva.

La accion casi ha durado todo el dia, y ha sido de las más encarnizadas.

Se tomó por dos veces dicho pueblo á la bayoneta. La primera vez cargaron de tal modo en columna cerrada los navarros que volvieron á ganarlo; pero volvieron á la carga nuestros valientes, y haciendo pedazos al batallon enemigo mas terco se posesionaron del pueblo; haciendo un gran número de prisioneros; y quedando dueños del campo de batalla, y declarado el enemigo en completa derrota. No hay que dudarlo: Carlos solo ha salido de Navarra para apresurar la hora de su esterminio.

Se han hecho al enemigo de 500 á 600 prisioneros, y tenemos tres compañías de pasados.

Acaba de llegar parte de ser la accion una de las más completas.

El pretendiente dicen que ha huido hacia S. Mateo.

Barcelona 18 de julio. — Alcance extranjero.

Bayona 13 de julio.

Escríben de Pamplona con fecha 8 del actual.

El general Espartero ha recibido sobre el alto Ebro un extraordinario del gobierno que le lleva su nombramiento de general en jefe de todas las fuerzas destinadas á operar contra don Carlos, en Cataluña, Aragon, Valencia y Castilla: conserva al mismo tiempo el mando del ejército del Norte.

Han salido inmediatamente para Zaragoza donde va á reunir todas las tropas que se hallan en Aragon; de este modo tendrá á su disposicion:

Tropas que él lleva:	2000 hombres:
Id. sacadas de Zaragoza y del alto Aragon:	2000 "
Id sacadas de Cataluña por Buerens:	10000 "
Idem mandadas por Oráa:	10000 "
Idem mandadas por Noguéras:	5000 "

Total: 29000 hombres.

Sin contar las tropas que están en el reino de Valencia al número de cerca de 10000 hombres y las reunidas en Guadalupe de unos 4 á 5000 hombres.

El general Escalera queda comandante del ejército del Norte; ha vuelto á Logroño.

— El nombramiento del general Espartero por comandante en jefe de las tropas de Cataluña, Aragon y Valencia que deben obrar contra D. Carlos nos ha llenado de admiracion:

— Cuatrocientos mil reales de vellon salieron ayer de aquí para el ejército de la línea de Hernani.

Extracto de la correspondencia del Vapor.

Segun todos los datos que hemos podido reunir la alta montaña es desde el dia 15 del actual el teatro de una lucha encarnizada y sangrienta. Se han reproducido en pocos dias los hechos de armas mas gloriosos para la libertad contra todas las facciones catalanas reunidas y los dos batallones navarros al mando de Urbistondo. He aqui el resumen de las comunicaciones que hemos recibido de Prats de Llusanés; de Manresa y aun de las inmediaciones de Berga.

— El sábado por la mañana la guarnicion de Prats fue reforzada por 200 migueletes que reunidos á la fuerza que ya habia formaron un total de 500 hombres. Los carlistas se dejaron ver y atacaron inmediatamente algunas horas despues de la llegada de los migueletes; á los primeros tiros abrieron junto la puerta de Cristina una brecha por la que podian pasar 50 hombres de frente, los sitiados les dejaron entrar dentro la primera línea pero atacándolos luego con una descarga cerrada é inmediatamente á la bayoneta les mataron unos 70 y sacaron á los demas fuera de la primera muralla. Retirándose escarmentados las carlistas á las casas dichas el Gran, S. Sebastian y Sta. Lluisia; en esto vieron los sitiados desde el campanario, levantarse una gran polvareda por el camino que de S. Felia Saserra conduce á aquella poblacion; conceptuando sería alguna division de nuestro valiente ejército buscaron medio de entretener á los carlistas á quienes veian ya sin ánimo de emprender otra vez el ataque. Levantaron pues á este fin bandera blanca teniendo ya todo preparado

para escarmentarles; ávidos los facciosos de su presa se arrojaron furiosos á la poblacion donde solo encontraron una descarga de metralla de cañoncito que tenian los sitiados, otra de fusilería y un muro impenetrable de bayonetas de entre las que salia un fuego horroroso; otros 50 caribes perecieron con esta astucia, y furiosos ya iban á atacar con rabia la poblacion cuando la caballería de la division del baron de Meer la mitad por Sta. Lucia y la otra por el Grau atacaron á los carlistas apoyados por la infantería; retiráronse los carlistas por S. Sebastian dejando aquellos campos sembrados de muertos y moribundos; oyose despues un vivísimo fuego por aquella parte que se habian retirado cesando este con la luz del dia, pero volviendo á principiar al amanecer del domingo

El Esmo. Sr. General 2.º Cabo de este Principado acaba de recibir del de Valencia el impreso que copio.

Capitanía general de los reinos de Valencia y Murcia.—Son las cinco de la tarde y acabo de recibir del Esmo. Sr. Capitan general de este ejército y reinos, y en gefe del centro, la comunicacion que copio.—Esmo. Sr.—Al Esmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra le digo con esta fecha lo siguiente.—Escentisimo Sr.—La faccion expedicionaria y la de Cabrera acandillada por el Pretendiente y compuesta de veinte batallones y doce escuadrones, han sido completamente batidas en el pueblo de Chiva y sus inmediaciones por 9000 infantes y 600 caballos, que ayer tarde pude reunir; pues segun habia asegurado á V. E. en repetidas comunicaciones, estaba firmemente resuelto á buscarle en cualquiera parte por inferiores que fuesen mis fuerzas.

La accion ha durado desde las ocho de la mañana hasta las cinco de la tarde, pero ni un solo momento ha estado indecisa la victoria, que desde luego me presagió una brillante carga de un escuadron del regimiento caballería 6.º ligero. Las tropas que tengo la honra de mandar han dado al mundo una relevante prueba de valor y sufrimiento, desalojando un ejército enemigo de un pueblo ventajosamente situado y de seis líneas de posiciones, cada vez mas formidables, y resistiendo sin tener una gota de agua á todo el ardor de la estacion, durante diez y ocho horas de marcha y combate.

Dispuesto á perseguir incesantemente al enemigo siempre que tenga aseguradas las subsistencias y el socorro del soldado, no me es facil calcular hasta donde se estenderán las consecuencias de esta derrota; pero sí puedo afirmar á V. E. que por ahora quedan trastornados todos los proyectos del enemigo. La pérdida que este ha experimentado en el combate no bajará de 1000 hombres entre ellos 200 prisioneros y varios presentados. Las tropas nacionales han tenido sobre 400 bajas en las que se cuentan las de varios gefes y oficiales de distinguido mérito. La conducta de todos los señores generales, gefes, oficiales, y soldados es superior á todo elogio y muy digna de la gratitud nacional y de la consideracion de S. M.; por lo que usando de las facultades que se ha dignado conferirme, he recompensado sobre el campo de batalla á los que han tenido mas ocasion de distinguirse.

El ayudante de la plana mayor general, comandante de infantería D. Luis García por quien mando este parte, enterará á V. E. de pormenores que la falta de tiempo no me permite detallar en este escrito y le ruego se sirva elevar á la superior consideracion de S. M. la angusta Reina Gobernadora.—Lo traslado á V. E. para su conocimiento y satisfaccion y la de los fieles y honrados habitantes de esa capitanía general.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Buñol 15 de julio de 1837.—Marcelino Orzá.—Esmo. Sr. 2.º cabo de Valencia.

Lo que se hace saber al público para su satisfaccion.—Barcelona 20 de julio de 1837.—El coronel gefe interino de la P. M.—Cristóbal Tayll.

PALMA.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 26 PARA EL 27 DE JULIO.

Gefe de dia D. Felipe Fuster y Puigdorfilá 2.º comandante de caballería. Parada Provincial y Milicia nacional: subalterno de hospital y provisiones Provincial.—Juan Coll.

El programa de la promulgacion y jura en esta capital de la Constitucion política de monarquía decretada por las córtes constituyentes del presente año, y aceptada por S. M., se llevó á efecto como se habia anunciado. La ceremonia fue dignamente solemnizada, y fueron vistosos y lucidos los festejos con que se celebró. El público tomó parte en ellos con vivo interes, prueba de la confianza que le anima de que el nuevo código sofocará los gémenes de discordia y anarquía que pululaban en el campo de la libertad española. El afianzamiento del orden, y el imperio de la legalidad nos han de traer el bienestar, y serán armas mas poderosas contra el pretendiente que el cañon de las batallas. De sus mismas banderas desertarán los ilusos á bandadas si van que en el bando opuesto no reinan las pasiones, porque es menester conocerlo, el pueblo español está sediento de paz y de justicia. Ojalá amanezcan por fin los dias venturosos que nos promete un sistema de leyes fundamentales mejor entendido y combinado que el del año 12, y bajo su égida sea la sociedad española lo que debe ser, una sola familia.

HIMNO

á la victoria alcanzada por nuestro ejército en las inmediaciones del rio Ampira.

Nueva lid con las hordas crueles
Nuestra hueste trabó, y el Ampira

Las gloriosas banderas admira
Coronadas de nuevos laureles.

Ocultando el mortal desaliento

Y en sus fuerzas mostrándose ufano,

Pasa el Ebro el inbécil tirano,

Y ¿qué logra?... terrible escarmiento.

Donde quiera que mueva la planta,

No halla sendas cubiertas de flores:

Salpicado de sangre y horrores

Todo el suelo que pisa le espanta.

Oh! respira y alégrate España,

Que ya en breve el atroz despotismo

Derrocado verás al abismo:

¡Digno fin de gloriosa campaña!

Ah! cuando llegue el suspirado dia,

Cuando arrojado del ibero suelo,

Misero, errante, de su suerte incierto

Y de oprobio cubierto

El déspota se esconda en tierra estraña;

Dia y noche do quier llena de duelo

La triste imágen de la triste España

A su atemorizada fantasia

Se ofrecerá, y turbando su reposo,

¡O hipócrita! dirá: tú que fingiendo

Santa piedad y celo religioso,

Mas de ambicion tan solo poseido,

De mis desastres el autor has sido,

Vuelve los ojos y contempla ahora

El estado infeliz en que me dejas

Tras la lucha fatal, asoladora.

Y entre los ayes y dolientes quejas

Escucha esas eternas maldiciones

De que tu nombre cubren,

No ya los que mis leyes defendieron,

Los mismos que siguieron

Los que tu mano alzó negros pendones.

Tú mis ricas provincias asolaste,

Mis campiñas yermaste,

Mis fábricas al hierro, al fuego diste,

La sangre de mis hijos

A torrentes vertiste,

Viudez do quiera y horfandad dejaste.

Cual rápido huracan que por do pasa

Con impetu violento

Los edificios y árboles arrasa,

Y todo lo arrebatá de su asiento;

Asi tú por los términos de Iberia

Esparciste el horror y la miseria.

Ah! contempla tus obras, y tu pecho

Pártase de dolor y de despecho.

Tal es la pena, la terrible pena

Que el pródigo destino

Del tirano á los crímenes previno,

Y á la que ¡ó miserable! te condena."

Si: la sangre inocente vertida

Clama al cielo por justa venganza:

El castigo al culpable ya alcanza,

Y atormentan las furias su vida.—V. F.

El M. I. S. Intendente de esta provincia ha señalado el dia 31 del que rije, de diez á doce de su mañana, para celebrarse el último remate, en su casa habitacion del arrendamiento del Predio son Costa, sito en Montuiri, que fué de los suprimidos Dominicos. Palma 26 de julio de 1837.—Por mandado de S. S. —Miguel Pizá y Nadal notario escribano.

Embarcaciones fondeadas en este puerto.

Dia 22. De Cádiz polacra Lealtad, de 130 ton., cap. don Raimundo Puigserver, con 13 mar., lastre y géneros: salió el 12.—Dia 23.—De Torreveja laud S. José, de 4 ton., pat. don Jaime Garcias, con 4 mar. y lastre: salió el 19. Procedente de Mahon corbeta de guerra nombrada Pastora, al mando del capitan de corbeta Mr. Missyessi, de donde salió el 22 armada con 20 cañones de varios calibres y 113 plazas. De Aguilas javeque S. Juan, de 45 ton., pat. Gabriel Ferrer, con 8 mar. y esparto: salió el 16.—Dia 24.—De Aguilas laud S. Antonio, de 18 toneladas pat. Mateo Bosch, con 5 mar., 1 pas. y esparto: salió el 17. De Fernambuco corbeta francesa Avenir, de 324 ton., patron Mr. Pablo Triant, con 16 mar., y azúcar: salió el 1.º de junio último.—Dia 25.—De Habana polacra Idre, de 140 ton., capitan don Pedro Juan Oliver, con 13 mar., azúcar y café: salió el 25 de mayo último. De Barcelona javeque Santiago, de 50 toneladas, pat. Guillermo Coll, con 11 mar., 10 pas., lastre y géneros: salió el 23. De id. javeque Carmen, pat. don Bernardo Terrasa, con 8 mar., 15 pas., géneros y balija: salió el 22.